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Réunion de la Commission de Suivi de Site autour des installatons de la société KMG à Saint-Chéron – 26 septembre 2019

La séance est ouverte à 10 heures 15 par Florence VILMUS.

Société KMG
Bilan d’actiiit ei de prtientin des risques prtsenit par l’expliiiani

Actualité du Groupe Cabot

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

À l’entame de cete présentaton, il convient de préciser que l’acquisiton de Cabot s’est confrmée
le 11 novembre 2018. La société KMG conserve la même appellaton. Les entreprises demeurent
séparées  et  ont  Cabot  Microelectronics  comme  maison-mère.  L’Américain  Bryan  OLARY  a  été
nommé patron de la division électronique, qui représente 85 % de l’actvité. Le représentant légal
de la société en France reste inchangé. 

Les uniques changements intervenus ont trait à un regroupement décidé au niveau de l’équipe des
commerciaux. Les tâches des clients ayant été redéfnies, les commerciaux vendront les produits
Cabot et les produits KMG sur deux sociétés séparées. Le responsable des ventes Europe relève de
Cabot. 

L’arrivée  de  Cabot  a  engendré  une  somme  importante  d’investssements.  Ceci  partcipe  de  la
volonté de l’entreprise d’être présent sur le marché bien en amont, ce qui se matérialise par des
engagements fnanciers signifcatfs dans la recherche et l’antcipaton. L’accent est également mis
sur la qualité.

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Il s’agit d’évolutons plutôt très positves. Faut-il s’atendre à des incidences en matère d’emplois ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

A priori, il n’est pas prévu d’unité de producton Cabot en Europe, même si cete possibilité reste
ouverte.  Le  projet  sur  lequel  travaille  l’entreprise  concerne  la  créaton  d’un  hub  logistque  en
Europe, ce qui induirait un investssement de 120 000 € et le recrutement d’une personne sur le site
de Saint-Chéron. 

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

La mise en place d’un tel hub nécessite-t-elle la mobilisaton d’une surface complémentaire ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Non. L’espace déjà disponible sera sufsant. 
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Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

En tout état de cause,  par souci de transparence, nous étudierons la manière dont ledit  projet
s’inscrit dans le cadre de la règlementaton en vigueur et dans quelles mesures il est conforme aux
dispositons de celle-ci.

Bilan CMC/KMG 2018-2019

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

À fn septembre, KMG Saint-Chéron se dirige vers un taux de réalisaton de 111  % de son budget. Le
budget des ventes se situe à 4 591 k€ pour un chifre d’afaires d’environ 5 millions d’euros. 60 % de
l’actvité  est  consttuée  par  l’IPA.  L’actvité  ammoniaque,  qui  représente  5 % de  la  producton,
risque en revanche de connaitre une augmentaton en termes de volumes suite au transfert vers
Saint-Chéron de pettes quanttés en provenance du site de Saint-Fromond. Il est précisé que cete
opératon ne portera pas les volumes au-delà de 6 % de l’actvité. 

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Il  faudra davantage d’informatons sur  ce  sujet  afn que nous soyons édifés sur  les  incidences
éventuelles d’un tel projet sur les installatons classées. 

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Aucune  incidence  n’est  à  redouter  sur  les  installatons.  Les  volumes  supplémentaires  ne
dépasseront  pas  1 %.  S’il  devait  advenir  des  modifcatons  de  nature  à  toucher  le  cadre
règlementaire, la CSS en serait naturellement informée. Je rappelle que ce transfert a pour objectf
non pas d’augmenter les volumes, mais de qualifer les citernes.

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

La  queston  est  surtout  de  savoir  si  cete  évoluton  serait  de  nature  à  modifer  l’arrêté
d’autorisaton.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

L’unique changement a trait au dépotage dont la durée passerait d’une heure à deux heures. Il
s’agit d’une amélioraton de qualité. La cuve qui sera installée aura néanmoins une capacité de 10 
000 litres supplémentaires.

Françiise MURE
Associaton CANE

Quelles sont les incidences sur le transport ?
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Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Aucune incidence n’est atendue dans ce domaine non plus. Les quanttés demeurent inchangées et
les concentratons restent identques. 

Serge BEDOS
Associaton ENE

Qu’est-ce que l’IPA ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

C’est de l’alcool isopropylique.  

Le solvant n’est pas un produit phare chez KMG. Quant aux volumes de potasse et d’ammoniaque,
ils ont enregistré une baisse, mais avec 2,6 millions de litres, la producton de l’entreprise afche
une progression globale de 8 % par rapport à l’année N-1.

Thierry COSTES
Sous-Préfecture d’Étampes

Quelle est la raison qui explique l’augmentaton de la capacité de la cuve ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Elle a pour objectf d’éviter la réalisaton des actvités de conditonnement et de dépotage au même
moment. Il s’agit d’un enjeu de sécurité lié à l’approvisionnement. 

L’actvité est actuellement conduite par une équipe de quatre personnes. Deux intérimaires ont été
embauchés au ttre de la prestaton de stockage. Un personnel supplémentaire sera recruté si les
volumes annoncés se précisent. Le projet logistque de Cabot sur le site donnerait également lieu à
l’embauche d’une autre personne supplémentaire. 

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Parvenez-vous à trouver les compétences nécessaires au niveau local ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Efectvement. Nous passons par des missions d’intérim transformées ensuite en CDI. 

Thierry COSTES
Sous-Préfecture d’Étampes

S’agit-il de personnes qualifées ?

Krimau MAHJOUB
Établissement KMG

Non.  La  chimie  fait  un peu peur.  Nous avons constaté  qu’une fois  sensibilisés  le  matn sur  les
conditons de sécurité, nombre de candidats ne reviennent pas l’après-midi ou le lendemain.
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Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Il faudrait sans doute que l’agence d’intérim sensibilise mieux les candidats sur le sujet au moment
du recrutement et avant de les afecter au site.

La présentaton se poursuit.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

S’agissant des expéditons, il est noté une baisse de 1,8 % sur la prestaton ST (Tours) et une hausse
de 4,4 % sur les autres clients par rapport à l’année N-1. 

Serge BEDOS
Associaton ENE

Nous avons des interrogatons sur le cheminement des camions.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Les véhicules ont un itnéraire à respecter. Conformément aux recommandatons de la mairie, ils
ont notamment interdicton de traverser le centre-ville de Saint-Chéron. Des afches sont prévues à
cet efet. Le protocole de transport est strictement observé par les chaufeurs. 

Serge BEDOS
Associaton ENE

Le plan de circulaton n’est donc pas respecté, notamment à Sermaise, où les camions passent par la
rue des Sources, puis devant la mairie.  

Françiise MURE
Associaton CANE

Je confrme.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Logiquement, les camions ne passent pas devant la mairie. Nous souhaiterions disposer de plus
d’éléments à ce sujet, notamment des photos ou des numéros de plaques d’immatriculaton, afn
que les dispositons nécessaires soient prises. 

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Il convient efectvement de mieux caractériser les faits.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Nous prenons bonne note de cete préoccupaton et restons dans l’atente de plus d’informatons. 
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Jean-Marie GELÉ
Maire de la Commune de Sain-Chéron

Pour avoir évolué pendant 38 ans dans le nucléaire, je puis afrmer que les entreprises de transport
n’ont pas souvent une maîtrise sufsante du comportement de leurs chaufeurs. 

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Dans le cas d’espèce, toute entreprise qui ne respecte pas le protocole de transport ne travaillera
plus avec KMG. Ce comportement est d’autant plus incompréhensible que les coûts induits par les
contournements des camions donnent lieu à une indemnisaton. 

Les faits marquants 2018-2019

Krimau MAHJOUB
Établissement KMG

Les faits marquants sont les suivants :

 septembre  2018 :  exercice  d’évacuaton,  tenue  d’une  réunion  du  CHSCT,  audit  interne
HSE ;

 octobre 2018 : suivi semestriel de la qualité des eaux souterraines ;
 novembre 2018 : acquisiton de KMG par Cabot Microelectronics ;
 décembre 2018 : revue de directon HSE, exercices POI, tenue d’une réunion du CHSCT,

audit interne HSE, audit interne système HSE ;
 janvier 2019 : suivi de la certfcaton ISO 14001 & OHSAS 18001 ;
 février 2019 : exercice d’évacuaton ;
 mars 2019 : implantaton d’un nouveau piézomètre au centre aéré, tenue d’une réunion du

CHSCT, audit interne HSE ;
 avril 2019 : suivi semestriel de la qualité des eaux souterraines ;
 juin 2019 : exercice d’évacuaton.

Minsieur SUZANNE
Préfecture d’Évry-Courcouronnes

Pour rappel, les exercices d’évacuaton sont efectués tous les ans.

Krimau MAHJOUB
Établissement KMG

Efectvement. 

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

La Sous-Préfecture est-elle informée de ces exercices ?

Minsieur SUZANNE
Préfecture d’Évry-Courcouronnes

La Sous-Préfecture est tenue informée du déclenchement du POI, mais elle n’a pas d’acton à mener
dans la mise en œuvre des exercices d’évacuaton. 
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Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Le site compte 18 salariés en CDI, 1 en CDD et 1 intérimaire. 

En termes de formaton, les grands axes prioritaires 2019-2020 sont :

 le mainten du niveau de qualité/Sécurité/Environnement (suivre ce qui est obligatoire et
être proactfs) ;

 être en lien avec les besoins opératonnels et obligatons légales des diférents méters et
expertses.

Les investssements

À la fn septembre, les investssements dépasseront le million d’euros. Ils s’établiront à 1,5 million
en 2020. Les investssements 2018-2019 concernent les actons et acquisitons suivantes :

 le complément de l’étude de danger (Scénarios complémentaires) : 5 k€ ;
 le remplacement du groupe électrogène+ aménagement du local 67 k€
 le remplacement des 3 poteaux à incendie + maintenance annuelle SEE 8 k€ ;
 le changement des clapets des pompes de relevage (bassin de rétenton) : 12 k€ ;
 la mesure de résistance électrique de sol conducteur graphité (ATEX) : 1 k€ ;
 le changement du Vigilhom : 3,5 k€ ;
 les chariots élévateurs équipés d’avertsseurs sonores de recul : 3 k€ ;
 l’acquisiton de la nouvelle pompe dédiée à l’IPA et son installaton : 16 k€ ;
 diverses maintenances (extncteurs/RIA, Centrale incendie et sprinklage, ARI, EPI, forma-

tons, etc.) : 82 k€.

Bilan Environnement/Sécurité

Krimau MAHJOUB
Établissement KMG

À fn juin, 120 situatons à risque ont été relevées, l’objectf étant de ramener le nombre à 95. Le
taux de réalisaton suite à l’identfcaton d’un risque se situe à plus de 85  %. Le taux de valorisaton
des déchets liquides, solvants et base s’établit à 95 %. Aucun incident environnemental n’a été rele-
vé au cours de la période considérée. 

Le système de la geston de la sécurité s’appuie sur une pyramide allant de la situaton à risque à
l’accident en passant par le quasi-accident (near miss) et l’incident. 

Un accident est défni dans ce système comme événement non voulu qui entraine des lésions cor-
porelles. Un incident traduit un événement non voulu qui entraine des dégâts matériels, des pertes
pour l’entreprise ou des émissions non autorisées dans l’environnement. Le quasi-incident/accident
(near miss) est un événement non voulu qui n’a pas entrainé de dommages corporels ou matériels.
Dans d’autres circonstances, ces near miss auraient généré un accident ou un incident. Quant à la si-
tuaton à risque, elle est la source de dommages potentels et doit être traitée pour réduire l’éven-
tualité de la survenance d’un accident grave.

Au ttre de la geston des situatons d’urgence, le POI est en cours de révision. Il a été procédé à
deux exercices d’évacuaton et deux POI. Ces opératons permetent de maintenir les bonnes pra-
tques du personnel et de prendre correctement en charge les visiteurs présents sur le site en cas de
sinistre.
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Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Les plans d’acton découlant de ces exercices sont enregistrés sur une base de données mondiale
consultable par toutes les sociétés du Groupe.

Pascal JAVOURET
Maire de la Commune de Sermaise

À quelle fréquence les tests de sirène sont-ils efectués ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Tous les mois. 

Krimau MAHJOUB
Établissement KMG

Le bilan des objectfs s’établit ainsi qui suit :

 visite d’inspecton DRIEE du 4 juillet 2018 : aucune mise en demeure ;
 étude de dangers quinquennale fnalisée en Q1-2019 et transmise à la DRIEE ;
 suivi semestriel de la qualité des eaux souterraines au droit du site :  3 avril 2018 et 17

octobre 2018 ;
 implantaton d’un nouveau piézomètre au centre aéré Le Prieuré (Saint-Chéron) depuis le

27 mars 2019 ;
 mise à jour des plans avec la partcipaton du SDIS91 ;
 acquisiton d’un nouveau groupe électrogène ;
 Changement de trois poteaux incendie.

Les retours d’expérience sur les exercices POI ont rendu nécessaire la mise en place de nouveaux
talkies-walkies à longue portée, des rampes de protecton pour le passage des tuyaux d’eau et la
mise à dispositon de masques de protecton respiratoire pour tout le personnel administratf et de
maintenance.

Le retour d’expérience de KMG France s’est soldé par l’installaton de barrières de protecton contre
le risque de chute et la rédacton d’un document « Analyse des risques simplifée » pour les travaux
sur site.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Les masques ont été déployés à ttre principal à Saint-Fromond, puis sur les deux autres sites. 

Pascal GOUERY
SDIS

Les cartouches sont-elles adaptées à chaque site ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Efectvement. 
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Krimau MAHJOUB
Établissement KMG

Au ttre du système de geston de la sécurité, il a été procédé à :

 une visite d’inspecton DRIEE ;
 quatre audits internes HSE ;
 un audit interne du système HSE ;
 un audit externe de certfcaton (Iso 14001 et OHSAS 18001) ;
 une veille règlementaire ;
 une revue de directon HSE/an ;
 un meetng HSE/mois (échanges KMG US,EU, ASIE). 

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Sont prévus au cours de la période 2019-2020 :

 la réalisaton d’un nouveau quai au bâtment P ;
 l’équipement du bâtment E d’un système de détecton et d’extncton mousse ;
 la permutaton des stockages des bâtments E (stockage des corrosifs) et P (stockage des

produits infammables) ;
 une nouvelle base mondiale PROCESSMAP pour les enregistrements des Near miss/Inci-

dents/Accidents ;
 la réalisaton d’un exercice POI avec les sapeurs-pompiers de Saint Chéron.

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Ces mesures sont de nature à améliorer le niveau de sécurité.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Efectvement. 250 000 € d’investssement ont été consacrés à l’extncton. Un système de détecton
automatque a également été installé. Toutes les extractons ont été remplacées au niveau du poste
de conditonnement. Le bâtment D est doté d’un système de climatsaton, assort de règles sécuri -
té strictes. 

Par ailleurs, compte tenu de la clôture imminente de l’année fscale américaine, Cabot a souhaité
que KMG lui soumete rapidement un certain nombre de projets d’investssements. Dans ce cadre,
le compresseur et quelques RACK ont pu être remplacés. Trois appareils de laboratoire ont égale-
ment été acquis. 200 000 € sont prévus pour la réfecton des toitures du site, 200 000 € pour les
quais, 450 000 € pour l’agrandissement sollicité. 60 000 € supplémentaires seront consacrés à la cli-
matsaton du bâtment B.
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Bilan des cinirôles rtalists l’inspectin des insiallatins classtes

Inspecton du 28 août 2019

Aymar LEKIBY-ELILA
DRIEE

Une inspecton a été efectuée le 28 août 2019. À cete occasion, l’examen des suites données à la
visite d’inspecton du 4 juillet 2018 a permis d’identfer une non-conformité ayant trait au débit en
simultané des poteaux incendie pris 2 par 2, qui ne permet pas d’ateindre les préconisatons du
SDIS (111 m³/h au lieu de 120 m³/h). L’exploitant prévoit une nouvelle vérifcaton des capacités des
poteaux incendie avant la fn de l’année. 

Il est précisé que sur les 22 remarques relevées, 10 ne sont pas encore levées.

Les thèmes abordés lors de l’inspecton 28 août 2019 sont le plan de modernisaton des installatons
industrielles et l’examen de l’étude de dangers. Dans le cadre de la première acton, l’inspecton vi -
suelle des cuves de stockage réalisée le 28 juillet 2019 n’a révélé aucun défaut. S’agissant de l’étude
de danger, l’exploitant a transmis le 27 février 2019 une nouvelle étude qui intègre les travaux réali -
sés sur le site.

L’inspecton a demandé des précisions relatvement à :

 la quantté des émulseurs présents ;
 la cotaton de certains scénarios retenus ;
 la température de déclenchement des détecteurs thermiques du bâtment D ;
 l’analyse du risque foudre.

Les travaux réalisés ou en cours de réalisaton concernent :

 l’extncton automatque des bâtments ;
 la mise en route des motopompes ;
 la mise en place de quais avec rétenton et dispositf de rideau d’eau ;
 la climatsaton des bâtments D et P ;
 le remplacement de la cuve de 20 m³ par une cuve de 30 m³ ;
 la caractérisaton des barrières passives valorisées dans l’EDD (murs coupe-feu, écran ther-

mique, etc.) ;
 la liaison entre les bâtments B et D.

L’inspecton du 28 août 2019 est parvenue aux conclusions suivantes :

 NC1 : incapacité des poteaux incendie à fournir en simultané 2 par 2 un débit de 120 m³/h 
à 1 bar de pression ;

 demande d’actualisaton de l’analyse du risque foudre ;
 dix remarques restent non levées ; 
 cinq remarques sont en lien avec l’EDD.

S’agissant du contrôle des eaux souterraines, les résultats relevés au mois de mai 2019 révèlent
quelques traces de chloroforme et de  trichloréthylène au niveau du  piézomètre installé dans le
centre de loisirs, même si elles sont inférieures à la limite autorisée. 

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Il est important que les résultats de ces mesures nous soient transmis.
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Aymar LEKIBY-ELILA
DRIEE

Ils le seront. Les prochaines mesures permetront de confrmer (ou non) la présence efectve de ces
substances.

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Sachez que même si la situaton n’est pas alarmante selon les conclusions de la société de mesure, 
le sujet est pris très au sérieux par KMG.  

Serge BEDOS
Associaton ENE

KMG travaille-t-elle toujours avec des cuves enterrées ?

Jiseph CARDUCCI
Établissement KMG

Nous n’avons plus de cuves enterrées.

Aymar LEKIBY-ELILA
DRIEE

Des études seront efectuées afn de déterminer si les traces relevées proviennent ou non des an-
ciennes cuves. 

Pascal JAVOURET
Maire de la Commune de Sermaise

L’enjeu est de mesurer l’impact du passé sur ces traces. 

Françiise MURE
Associaton CANE

Je signale que le panneau au niveau de l’intersecton a une fois de plus été vandalisé. Il n’y est plus. 

Pascal JAVOURET
Maire de la Commune de Sermaise

La mairie s’engage à le remetre en place, même s’il est susceptble d’être à nouveau arraché. Mani-
festement, cete signalisaton dérange. 

Flirence VILMUS
Sous-Préfète d’Étampes

Il faudrait sans doute évoquer le sujet dans le bulletn municipal en guise de sensibilisaton et pour
faire preuve de pédagogie. Il  est possible en efet que la personne qui arrache le panneau n’en
connaisse pas la réelle utlité. 
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Questons diverses

Point sans objet. 

La séance est levée à 11 heures 50. 

1


